

---

# ¿QUIÉN ES QUIÉN FRENTE A LAS EMERGENCIAS EN LA SALUD PÚBLICA?

---

**L**as emergencias, crisis y brotes ocurridos en los últimos años han proporcionado algunas lecciones esenciales. En situaciones de crisis la disponibilidad de tiempo para actuar es pequeña, la necesidad de establecer recomendaciones y medidas de control es urgente, la incertidumbre del conocimiento científico es alta y la demanda de información de los clínicos, los medios de comunicación y la opinión pública es apremiante. Responder en estos escenarios de forma demasiado lenta o ineficiente facilita que se generen rumores, confusión y opiniones contradictorias en la opinión pública y ello puede comportar pérdida de confianza y credibilidad, que es difícil de recuperar.

Por otra parte, la sociedad actual espera de las instituciones públicas que la protejan frente a cualquier amenaza y la idea de que es posible alcanzar un riesgo cero está muy extendida. Diversos factores han modificado sustancialmente el medio en el que vivimos: la facilidad para viajar a cualquier parte del mundo, la disponibilidad y velocidad de la información y el posible uso terrorista de distintas armas (químicas, biológicas o nucleares) son algunos ejemplos. Actualmente, para gestionar las crisis, se considera crucial disponer con antelación de programas, desarrollar de forma sostenible sistemas de protección dentro de los servicios ordinarios de salud pública para responder a las emergencias, reducir riesgos, prever amenazas, y fortalecer la formación continuada y el entrenamiento en la respuesta. Es más, la preparación para las crisis, actualmente, se extiende más allá de los sistemas tradicionales, como organizaciones institucionales, protección civil u organizaciones humanitarias, y debe abarcar el trabajo con autoridades locales y sectores relevantes del sector privado. También se ha desarrollado el concepto de “continuidad del negocio” como una estrategia para garantizar que los servicios esenciales sigan funcionando incluso durante una crisis.

El lema de la XXVI Reunión Científica de la SEE, ¿quién es quién frente a las emergencias en la salud

pública?, trata de recoger la necesidad de responder a los interrogantes que se plantean en torno a las diferentes facetas y actores que aparecen en las emergencias. En el decurso de la reunión se abordarán cuestiones del tipo: ¿cómo compatibilizar la urgencia de suministrar información de forma precisa y rápida, con el mejor conocimiento científico y con las funciones de gobierno de la salud pública?; ¿cómo se pueden prever los futuros escenarios y cómo se pueden elaborar los planes de preparación para mitigar los efectos de las emergencias?; ¿cuál es la infraestructura necesaria, las guías y la formación técnica para dar respuestas tempranas?; ¿quién tiene la responsabilidad de elaborar las recomendaciones y de actuar?, y ¿cómo mantener la confianza y la credibilidad de la opinión pública a través de los medios de comunicación?

El programa científico pretende desarrollar el lema de la reunión y prestar una especial atención a las lecciones que se pueden aprender de las crisis que han ocurrido en nuestro país en las últimas décadas, cómo se puede mejorar su abordaje desde las diferentes estructuras organizativas de la salud pública y cómo se puede trabajar con los medios de comunicación, la población y la comunidad para prevenir y disminuir los efectos asociados a las emergencias. Como es habitual, más allá del lema, la reunión también pretende recoger la producción científica que se haya producido en los diferentes sectores de la salud pública, desde las enfermedades infecciosas a las no transmisibles, pasando por vacunas, desigualdades, sistemas de información, epidemiología ambiental, gestión sanitaria o aspectos metodológicos, entre otros. Animamos a todos a participar para que el congreso de Girona aporte lo mejor de la investigación en epidemiología y salud pública que se ha realizado en los últimos meses.

**Comités Organizador y Científico**